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2007年9月25日。隨 一聲巨大的爆炸聲，濃煙遮蔽了
半個天空，火舌肆虐地舔噬 一座10層高的大樓。尖利的
警報聲中，數輛消防車飛馳而至，消防勇士猶如神兵天
降，在短短的3分鐘之內，就將被困群眾全部救出，成功
撲滅了大火⋯⋯這是黑龍江省公安消防總隊崗位練兵匯報
表演中的一個場景。這次匯報表演是黑龍江公安消防史上
最大的一次實戰演練，其規模之大、裝備之精、警力之
多、項目之全在全國消防演練中亦堪稱一流。
這次消防官兵實戰演練，在黑龍江省公安消防部隊建設

中是里程碑式的，在這光彩奪目的背後，埋藏 黑龍江消
防人風雨歷程中的艱難跋涉、枕戈待旦中的默默堅守、敢
為人先的勇氣信念和親民愛民的博大胸懷。

臨危受命　捷報頻傳
2003年11月，黑龍江省公安消防總隊新一屆領導班子剛

剛成立，他們面對的是全省13個地市消防設施等欠賬近6
個億的大「窟窿」。新班子臨危受命，總隊長王路之帶領
大家精心謀劃，出台了《黑龍江省消防安全責任制規
定》。政委王惠文經過深入調研，帶領相關人員制定出
《黑龍江省消防總隊實施「161」工程三年規劃》和《黑龍
江省消防部隊基層建設標準和驗收細則》等，使公安消防
工作更具有前瞻性和計劃性。
2005年以來，黑龍江省公安消防總隊共籌資6.1億元，用

於消防基礎設施建設，完成3個指揮中心、1個訓練基地、
48座營房的新建、改建任務，新增消防車輛206台。在全

省各級政府和消防部隊的共同努力下，消防部隊建設煥發
出前所未有的活力，捷報頻傳。
2007年，總隊領導班子又確定了「重點推進，分類突

破，整體提高」的工作思路，提煉出了「團結、務實、敬
業、爭先、奉獻」的龍江消防精神，在這種精神的指引
下，率領 龍江消防人大踏步地前行。

滅火利劍　救援尖兵
濱南告急！嘎拉山告急！中央站告急！樺皮窯告急！
2006年5月，一場罕見的森林大火將黑河市嫩江縣、大

興安嶺地區呼瑪縣和松嶺區境內的國家林場籠罩在陰霾之
下，全省604名消防官兵迅速集結，投入到了這場全國消
防部隊歷史上最大的一次跨區域滅火戰鬥中。
戰況遠非「慘烈」兩個字可以形容，整整10個晝夜，消

防官兵無時無刻不在同火魔進行 殊死搏鬥。雖然，官兵
們只能靠麵包和榨菜充飢，但鬥志卻如發怒的雄獅，佈滿
血絲的雙眼，承載 「我在陣地在，我在人民生命財產在」
的錚錚誓言。
2005年6月，當寧安縣沙蘭鎮中心小學的300多名師生正

在上課的時候，一場200年一遇的罕見山洪和泥石流卻企
圖吞沒他們渴求知識的眼睛。此刻，雖然所有的淚水都痛
徹心肺，可在洪水面前又是那麼的蒼白。
「跟我上！」寧安縣消防大隊大隊長蕭國慶帶領官兵們

率先趕到，並第一個跳入齊胸的泥水中，冒 時刻被洪水
沖走的危險，全力搜救，最後有32個孩子被他們從死亡線
上拉了回來。
2007年9月，一輛載有37名乘客的大客車從哈爾濱市駛

向延壽縣，出公差的延壽縣消防大隊士官魏國宏也乘坐這
輛大客車返回部隊。正當車內乘客昏昏欲睡時，一輛迎面
而來急速超車的貨車同大客車相撞了。驚魂未定的乘客哭
喊 ，亂作一團。這時，魏國宏高聲喊道：「大家不要驚
慌，我是消防隊員，我救大家出去。」話音剛落，他就用
腳踹破玻璃、扳掉玻璃碎片，打通了一個直徑有一米的生
命通道。車上37名乘客在他的指揮下，全部脫離險境。

春風化雨　人間真情
一位高位截癱病人決定在自己離開人世後把眼角膜捐獻

出來，一時間成了哈爾濱人們街談巷議的焦點，很多人都

不理解：他到底圖個什麼呢？
2007年8月的一天，高位截癱病人焦旭昆在眼角膜捐獻

協議上鄭重地寫下自己的名字後，滿含熱淚說出的一番話
解開了人們心中的謎團。他說：哈爾濱支隊太平消防中隊
全體官兵對我多年的關心和照顧，我和我的家人一輩子都
不會忘記，我沒啥可回報的，我願把我的眼角膜捐獻出
來，回報好心人，回報社會。
樸實的話語述說 一個長達27年的故事。從1980年直到

現在，哈爾濱支隊太平消防中隊的官兵換了一茬又一茬，
對焦旭昆的幫助卻從沒間斷過。他們幫助他打理家務，張
羅 為他娶上了媳婦，還一磚一瓦地為他壘起一個小小的
修表店，使他成了一個自食其力的人。在焦旭昆的心中，
消防官兵就是他的親人。
「老百姓的事情都是大事」，王路之總隊長是這樣說

的，黑龍江消防官兵們也是這樣做的。
齊齊哈爾江岸小學學生田永文拿到全優的成績單之後，

就急匆匆地跑到消防一中隊，讓這群兵叔叔跟他一起分
享。
小永文是一名孤兒，但從2005年4月開始他有了生活的

依靠。齊齊哈爾消防一中隊的官兵們走進了他的生活，捐
款捐物，交納學雜費，購買學習資料和生活用品，每逢周
末和節假日，還會接他到中隊來和官兵同吃同住。官兵們
還為小永文準備了專門的床和洗漱、就餐用具。小永文自
豪的說，我也是消防隊的一員。
2007年9月，齊齊哈爾昂昂溪消防大隊接到了一個特殊

的報警電話。醫院裡有一位病人體內大量失血，但是A型
血嚴重緊缺，病人處於昏迷狀態，隨時都有生命危險！
群眾的安危就是命令，昂昂溪消防大隊的官兵們在第一

時間趕赴醫院獻血。當2000ccA型血液注入病人體內，並
幫助他渡過難關的時候，官兵們已然返回部隊，默默地堅
守在執勤戰備的崗位上。
患難之中見真情，龍江消防官兵正是用這樣的俠骨柔

情，同駐地群眾建立了深厚的魚水之情。
50多天大旱，6000萬畝糧食受災！
2007年6月的這一場旱災牽動 消防官兵的心。黑龍江

省公安消防總隊黨委向全省消防部隊迅速下達了「支援群
眾、送水救災、保苗促豐收」的命令。總隊領導先後到佳
木斯、鶴崗、黑河、綏化、雙鴨山等旱情嚴重的地區，頂
30多度的炎熱，深入部隊指揮抗旱救災，慰問官兵，及

時調派力量，保證物資供應。
500多名官兵奮戰在抗旱第一線，用他們的汗水和雙

手，再一次在黑土地上譜寫了一曲「人民消防為人民」的
贊歌。
據不完全統計，近兩年來，全省消防部隊累計捐款100

多萬元，湧現出60多個（名）省級青年文明號、優秀青年
維權崗、服務金牌單位、軍警民共建共育先進單位和個
人，受到了駐地政府和人民群眾的廣泛讚譽。

紅門勁旅　英雄輩出
暮秋十月，秋風瑟索。哈爾濱的斜陽映襯 落葉，拉長

了60歲老人的身影，她叫傅淑芝，走在街上，總會有人叫
她兵媽媽，因為她有一群消防兵兒子。消防兵換了一茬又
一茬，可媽媽卻永遠都是消防兵的媽媽，因為她生命中最
重要的兩個男人——丈夫和兒子，都把自己的生命獻給了
消防事業。
1974年12月20日，哈爾濱市第五製粉廠一車間發生火

災，撲救中8人犧牲，5人重傷。就在那場大火中，傅淑芝

的丈夫、時任哈爾濱消防支隊道外中隊副中隊長的馬玉
清，帶領消防戰士義無反顧地衝進了火海，在粉塵的爆炸
中，他永遠離開了這個世界，留下了年輕的妻子傅淑芝和
兩個年幼的兒子。
在中國有一個詞叫薪火傳承，還有一個詞叫血脈相連。

可這樣頑強和溫情的詞彙放到傅淑芝的身上時，卻是格外
殘酷。大兒子馬忠學延續了父親的血脈，走上了和父親一
樣的路——當戰士、考軍校、做軍官，體味 做一名軍人
的快樂和自豪。可誰也沒有想到，在父親犧牲的十九年
後，馬忠學同樣犧牲在火災現場，犧牲時年僅25歲。
還是在哈爾濱。有兩個人的戰功被銘刻在了黑龍江公安

消防的豐碑上。一個叫楊丹，一個叫玄龍海，他們被譽為
「火中鳳凰」和「火海蛟龍」。

2000年9月，黑龍江省消防滅火戰鬥一線只有男人的歷史
被楊丹改寫，楊丹任道里消防中隊副指導員，2006年4月16
日，哈爾濱市松北區松蒲鎮廣信屯北新光化工廠爆炸起
火，楊丹率隊增援，當時火場情況危急，裝有易燃品的大
罐隨時都有爆炸的危險。楊丹帶領指戰員，身 隔熱服，
將移動水炮陣地移至離火罐15米左右的空地上，加大對罐
體冷卻面積和強度。時間一分一秒地逝去，咆哮的大火終
於在消防隊員面前安靜下來，大火被徹底撲滅。這次是女
消防指揮官楊丹組織指揮的第1536次較大型滅火戰鬥。
玄龍海和楊丹是一個中隊的戰友。18年當兵的經歷和

5000多次的滅火救援戰鬥實踐，足以讓任何一個消防兵炫
耀和自豪！1998年9月17日，哈爾濱市地德里小區一居民
家發生火災，家裡只有一個癱瘓在床的老人。由於癱瘓老
人無法開門，防盜門又異常堅固，房間內的老人隨時都有
被大火吞噬的危險。危急時刻，玄龍海抄起一塊木方子，
把對面陽台玻璃打碎，將木方子橫在走廊窗戶和陽台之
間，然後沿 顫顫巍巍的木方子爬進火房子。
看到玄龍海把老人救出來，群眾、戰友和中隊領導懸

的心落下了。
對生命的珍愛，給了消防官兵無盡的勇氣，在每一個有

風有雨的日子裡，他們成為人民安危的堅定「守衛者」。

當一支支整齊的消防官兵方隊步履鏗

鏘、雄姿豪邁地經過觀禮台時，所有人

都為之肅穆，政府官員們正襟而立，身

戎裝的將士們抬起了右臂，他們都在

向這支英雄輩出、英勇無畏的隊伍敬

禮。

這一刻，黑龍江公安消防總隊官兵感

受到的不僅僅是驕傲，還有重如泰山的

使命，他們再一次整裝待發，時刻準備

接受黨和人民的檢閱。

關長安 李鐵軍 本報駐黑龍江記者 朱丹

圖：張丕賀
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黑龍江公安消防總隊

烈火雄師 大愛無聲

■國務委員陳至立看望在沙蘭鎮水災現場參加救援的消防官兵。

■省委政法委書記楊煥寧視察地下商城消防安全工作。

■黑龍江副省長王東華在基層檢查工作

■公安部消防局局長郭鐵男探望兵媽媽傅淑芝。
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■黑龍江省委書記錢運錄和公安部消防局局長郭鐵男等領導檢閱公安消防部
隊。

■國務院副總理回良玉在省委書記錢運錄陪同下，慰問戰鬥在大興安嶺火災現
場的消防官兵。
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甌江口岸一片繁忙的同時，溫州仍然無法迴避輕工
產業難以快速發展的問題。事實上，不僅僅是溫州自
己在思索，浙江省黨政高層更是予以了高度的關注。
王建滿自2004年出任溫州市委書記以來，一直就奔

走於溫州的各個鄉鎮進行調研。「三個難以為繼」是
王建滿對「溫州病」的診斷：產業發展難以為繼；要
素資源難以為繼；環境承載難以為繼。
而王建滿為溫州開出的一個藥方，就是招商引資

——「以民引外，民外合璧」。具體說就是有選擇
地引進世界大型企業或500強，嫁接於當地民企，
吸納外企的先進管理和科技，助推當地民企升級做
大做強。
提出這樣的施政方略，外界很容易從王建滿的從政

履歷中得出「蕭山模式」將顛覆「溫州模式」的論
點，同時一貫奉行「政府少干預」的溫州民企面對這
樣的「強勢」政府也深感憂慮。
「以民引外」是王建滿一廂情願為自己的政治前途

而炮製的空中樓閣嗎？不是的！通過對正泰與美國通
用電氣公司、奧康與GEOX公司合作項目進行多次調
研考察以後，王建滿意識到，發展到一定規模的民營
企業在不斷地與國際進行交流的同時，會自發地產生
與強者「強強聯手」的願望。通過品牌企業之間的相

互吸引力，引進國際先進的管理理念、品牌經驗和技
術，既是一種招商引資的手段，解決了溫州引進外資
的短腿問題，更能夠幫助民營企業做強作大。
於是「以民引外」通過理論的昇華上升至政府決策

——招商的主體是民營企業，招商的結果是產業互
補，這與蕭山的招商模式是不同的，完全打上的是溫
州的「烙印」——先有溫州企業的實踐，後有政府的
決策。
王建滿告訴記者：「溫州模式的精神之一，就是抱

團走天下，今天新的模式就是要與天下強者抱團，與
思想，與管理，與資本共融。」
記者從有關部門獲悉，截止2006年12月底，溫州累

計外商投資總額達663599萬美元，較2005年同期相比
增長56%；在執行「以民引外」的兩年間，溫州規模
以上企業從3000多家發展到5200家；至2006年10月，溫
州市已經誕生「民外合璧」企業299家，全市民企和外
企合資企業總數達到930家；2005年，溫州合同外資8.9
億美元，同比增長76%，實際利用外資3.6億美元，同
比增長71%。
溫州用實踐論證了一個觀點：模式不是一成不變，

溫州模式只有不斷地根據實踐進行創新，才會有永續
的生命力。

2006年9月，中國男裝服飾市場的領軍企業溫州莊吉集團
以收購兩家當地造船企業的方式，正式宣佈涉足造船業。
而與此同，溫州另外一家知名企業人民電器也於2006年
底，對外宣稱與英國「船王」格萊格公司合作，承接2.5億
美元的造船訂單。
服裝與低壓電器，兩個分屬於不同行業但都統歸於輕工

產業的龍頭企業，不約而同地選擇了造船行業，作為企業
多元化發展的方向之一，儘管企業界對投資造船業諱莫如
深，但是可以肯定的是，溫州在發展的十字路口最終堅定
了選擇的方向——按照2007年3月溫州市第十次黨代會提出

的要求，邁出了「向臨港重化工業轉移，向東海時代邁進」
最堅實的第一步。他們的目標是：發展石化、精細化工等
臨港型工業，再造「海上溫州」，使ＧＤＰ在3至5年內增加
1000億元。
資源相對匱乏的溫州，要走重工之路？就連中國著名經

濟學家吳敬璉都曾經作出這樣的論斷，地方政府爭上重化
工項目，原因之一是政府作為調整主體，財政收入、政績
考核決定政府必然要搞產值大、稅收高的重化工業。
溫州的產業方向調整真的是為了政績考核嗎？事實上，

這樣的企業投資行為並非政府「拉郎配」的舉動，更不是
企業妄想「無中生有」的
創舉。據溫州統計局的資
料顯示，2003年溫州重工
業產值1351億元，輕工業
1325億元，在溫州歷史
上，重工業首次超過了輕
工業。到2006年，溫州輕
工業佔工業總產值的比例
進一步下降到37.3%。溫州
出色的重工業基礎，只不
過在皮鞋、低壓電器、服
裝等特色輕工產品的「輝
煌」之下，顯得並不起眼
而已。
沒有更大的契機，溫州

的造船工業也許只能是慢
慢升溫。但是在全球遠洋
航運迅猛增長的同時，隨
工資等要素成本的增

加，西歐造船業全面萎

縮，世界造船中心出現東移的趨勢，情形就變得完全不一
樣了。
精明的溫州老闆當然不會放棄這樣的機會，短短三四年

時間，一個小小的樂清七里港—黃華鎮港區的28家造船民
企，硬是讓溫州的造船總噸位增長了近10倍！佔到了全國
總量的1/9！
造船業的興起，只是溫州產業「由輕轉重」的一個小小

側面。隨 洞頭半島工程的全線竣工，懸浮於海上的洞頭
孤島完成了「登陸」的夙願，靈昆島像一隻巨大的箭頭，
由東向西，直指浩瀚的東海——「半島」的形成昭示 溫
州邁向大海的雄心壯志，一個以甌江口為核心的，涵蓋港
口、遠洋航運、石油重化工的重工業基地雛形已現，這才
是溫州最大的機遇，這也是溫州下定決心，借海洋經濟向
重化工產業轉移的根本原因。
記者從溫州市發改委了解到，溫州市委、市政府一體化

建設甌江口的思路越來越清晰。《溫州大都市區區域規
劃》、《溫州市石化產業發展和佈局規劃》、《溫州半島工
程西片總體規劃》等重要規劃的編制和推進，使得甌江口
一體化開發的藍圖越來越明確。2004年10月，溫州港狀元
嶴深水港區一期（試驗）工程在洞頭元覺西北側動工。工
程總投資9.6億元，將建設2個5萬噸級（兼靠10萬噸級）集
裝箱泊位，年設計吞吐能力70萬標箱。
邵占維，這位從浙江港口大市寧波調任過來的溫州市市

長，對於發展臨港工業駕輕就熟，他告訴記者，溫州必須
要把臨港產業作為最具潛力的新增長點來抓，而未來的重
點將建設放在洞頭大小門島、狀元嶴港區、樂清灣港區、
蒼南蘆浦等四大臨港產業基地，加快建設浙能樂清電廠、
洞頭大陸引水、沿海大通道等配套基礎設施建設，有選
擇、有重點地發展石化、船舶製造、港口物流、海洋生物
製藥、電力能源、海島旅遊等產業，努力把溫州建設海洋
經濟強市。
溫州市外經貿局局長蘇向青在記者採訪時也表示，甌江

口區域一體化建設工程，將作為本年度溫州對外招商的重
點，溫州將制定相應的政策，鼓勵相關產業的世界級大公
司共同參與開發。

也許溫州走得太快，今天它所遭遇的
問題太多，也太難，這是中國其他城市
從未經歷過的，沒有現成的解決方案可
以借鑒，但「敢為人先」的溫州，總能
找到適合於自己的良方。
由於資源如土地、水電氣的缺乏和公

共產品及公共服務的嚴重不足，溫州外
遷企業層出不窮，據統計，迄今已達
1000多家。讓溫州市政府更為焦慮的
是，全行業整體外遷的現象也接踵而
至。瑞安場橋、鮑田兩鎮50多戶生產經
營羊毛衫的企業、龍灣的拉鏈企業群和
空壓機配件業、永嘉橋頭的標準件業，
這些一度欣欣向榮的產業集群在不到兩
年的時間也先後黯然離開溫州——城市
「空心化」的擔憂被擺到了桌面。

面對無法規避的問題，溫州選擇了主
動出擊，提出了「內強總部，外強基地」
的「總部經濟」模式——加速淘汰落後
生產力，大力推行「騰籠換鳥」計劃，
節約有限的土地資源，把溫州建設成為
溫州人經濟的「總部」。 為此，一座坐
落於主城區鹿城區，佔地100畝，總建築
面積15萬平方米，採用國外成熟的「商
務花園」理念的溫州（鹿城）總部經濟
園拔地而起，而這僅僅是一個開始。
政府單方面的設想未必能夠代表企業

的現實意願，然而虛擬經濟在溫州的成
功實踐，則一定程度上助推了總部經濟
的發展。
在肯尼思．普瑞斯等美國學者於1991

年最早提出「虛擬企業」概念僅僅7年
後，溫州企業美特斯．邦威就運用「虛
擬經營」之道，一舉成為溫州最大的民
營企業。
「虛擬經濟是一種以品牌塑造為核心

的資本遊戲，它最大的優勢就是佔有企
業經營利潤最高的兩端——設計和銷
售，將投資最大，但是最不賺錢的生產
環節進行外包。溫州缺乏土地，不可能
讓更多企業建設生產基地，那麼把總部
設在溫州，通過製造標準，向外地的同
類優質生產企業下單，這樣一種『虛擬
加總部』的模式，應該是符合溫州實際

的。況且一流的企業製造標準，二流的企業製造品
牌，三流的企業才生產產品。」溫州市社科聯副主席
洪振甯對這樣的經濟組合非常推崇。
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以民引外：溫州特色的招商工程

由輕轉重：溫州矢志不渝的東海之夢

■溫州（鹿城）總部經濟園奠基場景

■溫州造船企業大量為國外定製遠洋船舶，圖為浙
江聖龍海運公司製造的貨輪。

■繁華的五馬街是溫州「輕工時代」的一個縮影

■對話五百強——溫州與世界融合

■溫州——充滿創新活力的城市。 周建樹 攝

■溫州市委書記王建滿在中國民營經濟高峰論壇上發表演講
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2006年1月5日下午，第五次到溫州考察的香港新世界集團旗下的新創建集團執行董事長張展翔一行

受到了溫州市委書記王建滿的熱情接見。在「誰贏得時間，誰就有先機」的共識下，賓主雙方愉快地就

合作事宜達成了一致意向——新創建投資9.6億元人民幣與溫州市港航局合資建設已於2004年12月開工

建設的洞頭狀元嶴深水港一期工程，這是溫州2006年引進的最大一個合資項目。

臨海卻沒有海港，對外出口量大卻沒有集裝箱碼頭，這不得不說是溫州的一塊發展短板。然而，3個

月過後，這塊短板將會慢慢消失——4月29日，承載 勤勞的溫州人千百年夢想的，中國最長的跨海大

堤——靈霓大堤正式建成通車，溫州人用10年時間打造的洞頭五島相連工程和半島工程勝利完成，這一

刻，溫州向外界宣告了洞頭結束了孤島的歷史，一個嶄新的「半島輝煌」拉開了序幕，溫州發展從此將

由「甌江時代」邁向「東海時代」。 這同時也意味 ，未來溫州的出口產品將不需要再轉口其他城市，

直接經靈霓大堤，從狀元嶴碼頭就可以運送到世界各地。

甌潮湧動，生機無限；千年夙願，今朝成真。溫州正按照溫州市委在第十次黨代會中的規劃，抓住機

遇發展「臨港重工業」，讓輕重工業在這塊創業的熱土上共同創造新的輝煌。

本報駐溫州記者張文、黃瑞庚、白林淼

產業升級「輕重」之道


